
Depuis que la convention ci-
toyenne, après des mois de dé-
bats sur la fin de vie, a adopté
une position majoritaire pour
légaliser l’euthanasie ou le sui-
cide assisté, un projet de loi
semble se dessiner. Et assez
vite, puisque Emmanuel Ma-
cron annonçait, lundi, qu’il at-
tendait le texte d’ici la fin de
l’été, afin de bâtir un "modèle
français de la fin de vie ".Forcé-
ment, les opposants à la légali-
sation remobilisent leurs
forces et font entendre leur
voix. À Marseille, le collectif
"Soulager mais pas tuer" re-
groupe cinq associations qui
s’étaient donné rendez-vous
hier sur le Vieux-Port. Au pro-
gramme : distribution de
tracts et affiches grand format,
avec un slogan surligné de
bleu : "Je vis donc je suis".

"On dépasse
l’interdit de tuer"
"Nous voulons alerter la po-

pulation sur les dangers d’une
telle loi sur les plus faibles et les
p l u s f r a g i l e s , in s i s t e l a
porte-parole du collectif,
Claire Manchon. Lorsqu’on
parle de fin de vie et de mourir
dans la dignité, je ne pense pas
que l’euthanasie soit une solu-
tion, ce n’est pas en aidant à
mourir que l’on arrivera à at-
teindre cette notion de digni-
té." Alors, les opposants, qui
militent pour des alternatives,
déroulent leur argumentaire
aux passants qui acceptent le
flyer : "Pas d’acharnement thé-

rapeutique, apaiser les souf-
frances, accompagner les plus
fragilisés, briser l’isolement ."

Pour appuyer leurs dires,
deux médecins du service de
soins palliatifs de la clinique
Sainte-Elisabeth (4e) ont égale-
ment fait le déplacement. " Il
est important pour nous en
tant que médecins de prendre
la parole, puisque ce projet de
loi pourrait bouleverser nos
missions. Mais le véritable en-

jeu est sociétal et nous sommes
très inquiets pour l’avenir ",
plaide le Dr François Croixma-
rie qui pointe les débats d’opi-
nion : "Les Français sont favo-
rables à l’euthanasie mais lors-
qu’ils sont malades, la propor-
tion s’inverse…"

À ses côtés, le Dr Hubert Tes-
son assure que la loi actuelle
est "largement suffisante". "En
soins palliatifs, nous ne prati-
quons pas d’acharnement thé-

rapeutique parce que c’est aber-
rant, mais l’euthanasie l’est
tout autant. On est en train de
dépasser l’interdit de tuer. Un
interdit qui assure la paix du
côté des médecins mais aussi
du côté des familles ", rajoute
le médecin coordonnateur de
la clinique de la rue Chape,
qui l’assure : "En trente ans de
service, je n’ai jamais eu de de-
mande d’euthanasie."

Christelle CARMONA

Quarante kilos d’œufs, cin-
quante de fruits confits et près
de mille parts : le lycée régional
hôtelier Jean-Paul-Passedat (8e)
présentait hier matin le plus
grand colombier du monde,
une spécialité provençale pré-
parée à base d’amandes et de
fruits confits. Une prouesse his-
torique pour les douze élèves
de CAP qui ont préparé pen-
dant une journée, ce gâteau de
135 kilos, long de 3,22 m et
large de 1,20 m, homologué
"plus grand colombier au
monde" par un huissier dépê-
ché dans les cuisines du lycée.

"On avait fait un test la se-
maine passée mais le vrai gâ-
teau a été préparé pendant sur
la journée de lundi. On est très
fiers, et puis c’est assez simple à
préparer", souligne Izïa, l’une
des douze élèves de seconde dé-

sormais détenteurs du record.

Une initiative solidaire
Dès la fin de la cérémonie, le

gâteau a été coupé en près
de 1 000 parts, lesquelles ont
été vendues dans l’après-midi
sur la place de l’Hôtel-de-Ville
de la commune de Gréasque.
"Les fonds récoltés vont servir à
acheter des fauteuils conver-
tibles en lits pour les enfants des
hôpitaux de Marseille, pour que
les parents puissent rester au-
près d’eux. Nous sommes extrê-
mement touchés par cette initia-
tive : c’est la solidarité locale qui
s’est mise en marche", explique
Virginie Negri, déléguée géné-
rale de Phocéo, le fonds de dota-
tion des hôpitaux de Marseille,
qui s’occupera de la mise en
œuvre du projet.

Pierre-Antoine LIVENAIS

D ans le centre social de la
cité Val-Plan (13e), hier
matin, la faible audience

-une trentaine de personnes, ma-
joritairement des mamans -
tranche avec l’ampleur de ce que
Nora Preziosi, présidente depuis
cinq mois du bailleur social
13 Habitat, est venue annoncer :
un plan de rénovation, principa-
lement thermique mais aussi sur
le volet de l’accessibilité et du
"confort". Il est doublé d’une
forte ambition de construction,
dont la facture extravagante at-
teindra les 4 milliards d’euros
pour retaper les deux tiers du pa-
trimoine sur les 18 prochaines

années ( lirele détail dans notre
édition d’hier). Val-Plan, cité de
745 logements érigée il y a plus
d’un demi-siècle, sera justement
l’une des toutes premières,
fin 2024-début 2025, à être trai-
tée pour une enveloppe de
40 millions d’euros.

Dans le public, plusieurs
mères de famille pointent du
doigt un chauffage bruyant et
surtout absolument inefficace
depuis des années. " Oui, c’est
une cité en souffrance principale-
ment pour cela, on ne trouve plus
les pièces pour réparer cette chauf-
ferie", admet le directeur du dé-
veloppement du patrimoine, Fré-
déric Mignon, qui assure que ce
système sera évidemment chan-
gé et qui travaille sur des solu-
tions innovantes afin, à terme,

de fortement réduire les charges
des locataires. "Le bien-être et le
pouvoir d’achat des locataires
sont mes priorités, et le Départe-
ment est engagé à nos côtés. Moi,
j’y ai grandi dans ces cités, donc
je sais ce que vous vivez", percute
Nora Preziosi, avant de préciser,
à toutes fins utiles : "Certes, on est
dans le 13e, un secteur où je suis
élue (elle est conseillère départe-
mentale du canton qui couvre
une partie du secteur et a partici-
pé activement à la campagne LR
aux municipales, Ndlr) , mais
maintenant je suis sans étiquette
et j’ai justement voulu qu’on
avance vite et fort sur tout le dé-
partement pour ne pas qu’on
pense que je fais de la politique
avec 13 Habitat…"

Si ce vaste plan va principale-

ment s’articuler autour de la
pose de façades thermiques, de
nouvelles fenêtres lorsque ce se-
ra nécessaire, il prévoit aussi un
diagnostic des accessibilités
pour les personnes âgées et/ou
handicapées, et des conditions
de vie dans chaque logement.

"L’ancien président (Lionel
Royer-Perreaut, Ndlr) avait en ef-
fet lancé un plan stratégique du
patrimoine (1,4 milliard sur
10 ans, Ndlr) mais il rentrait
moins dans les logements et en
plus, il s’est un peu perdu dans
son exécution. Alors avec la nou-
velle présidente, on l’a très large-
ment dopé, confie en aparté le di-
r e c t e u r g é n é r a l d e 1 3 H ,
Jean-Louis Ervoes. On était parti
sur 25 000 euros d’investissement
en moyenne dans chaque loge-

ment, mais avec ce nouveau plan
on sera à au moins 50 000 euros.
Que ceux qui s’inquiètent de ce
montant énorme soient rassurés :
notre plan est financé, avec 70 %
de crédits essentiellement auprès
de la Banque des territoires, et
une hausse raisonnable des
loyers qui est compensée par les
hausses de l’APL. Ça n’était pas
rendre service aux locataires de
ne pas l’avoir fait plus tôt…"

Et la nouvelle présidente de
13 Habitat d’annoncer qu’elle
veut aussi peser sur le cadre de
vie au pied des immeubles avec
un fonds de dotation (dont elle
espère qu’il sera abondé par de
grandes fortunes marseillaises
notamment) qui viendra en
aides aux locataires en difficulté
financière mais aussi aux associa-
tions "sérieuses ".

Très prochainement, les loca-
taires recevront un question-
naire qui permettra d’entamer la
concertation autour de ce chan-
tier titanesque. "On veut être
dans la proximité", pilonne Nora
Preziosi. À une maman qui peste
contre la faiblesse du service au
quotidien et le fait que "per-
sonne ne répond au téléphone
chez 13 Habitat, ou alors on nous
parle mal ou alors encore on
nous dit OK mais personne ne
vient jamais ",la présidente ful-
mine : "On me le dit en perma-
nence et je ne veux plus l’en-
tendre donc on va créer une cel-
lule téléphonique et toutes les de-
mandes vont me remonter.
Croyez-moi, je serai présente, je
n’ai que cela à faire : m’occuper
des gens. Et si je lance ce grand
plan, c’est parce que je respecte
les locataires…"

Romain CAPDEPON

"Vous savez mon attache-
ment à Saint-Joseph. Je suis is-
sue de ce secteur, mais au-delà
de ça, c’est un hôpital clé. Il sert
la partie sud de Marseille, son
positionnement est essentiel",
déclarait hier matin, Martine
Vassal, présidente de la Métro-
pole et du Conseil départemen-
tal.

Dans le cadre du "plan de sou-
tien à la santé des Provençaux",
le Département a aidé à la réno-
vation et l’agrandissement de
l’hôpital privé Saint-Joseph (8e)
depuis 2015. 15 millions d’eu-
ros ont ainsi été investis dans le
projet, un effort salué par la di-
rection notamment dans la ré-
novation du Centre de la
Femme. Ouvert depuis 2010, il
est devenu une référence dans
la prise en charge des patientes
atteintes du cancer du sein.

Le fruit de différents
mécénats
Chaque année, l’établisse-

ment privé à but non lucratif ac-
cueillerait environ 70 000 per-
sonnes dans ses services d’ur-
gence. Marie-Pierre Fabre, pré-

sidente du Fonds de dotation
de la Compagnie Fruitière et
m é c è n e d e l a F o n d a t i o n
Saint-Joseph salue l’investisse-
ment de l’hôpital dans ce parte-
nariat : "Ici, on a des services spé-
cialisés comme les urgences gy-
nécologiques, c’est singulier. Bra-
vo à Saint-Joseph pour cette ini-
tiative ."De concert avec le Dé-
partement, la Compagnie Frui-
tière se félicite de la relation
nouée avec le centre hospita-
lier : "Nous sommes à vos côtés
depuis dix ans. Nous rappelons
aussi à tous que tous les dons
comptent. Il faut faire vivre les
institutions qui aident les plus
démunis."

Aujourd’hui, les patients et vi-
siteurs découvrent le fruit de
cinq ans d’extensions et de ré-
novations : un nouveau hall
d’accueil, une cafétéria, un
bloc endoscopie ou encore une
unité de chirurgie ambulatoire
pédiatrique. " C’est un honneur
de décider de mener un projet et
de voir sa réalisation ",conclut
Martine Vassal.

Sophie BOUTIERE

Jean-Louis Ervoes, directeur, Nora Preziosi, présidente, et Frédéric
Mignon, directeur du patrimoine, face aux habitants. / PHOTO R.C.

MANIFESTATION

Les opposants à la légalisation
de l’euthanasie se font entendre

SOLIDARITÉ

Colombier record pour
les futurs pâtissiers

Mobilisés sur le Vieux-Port, les membres du collectif "Soulager mais pas tuer" ont réagi aux
conclusions de la convention citoyenne, favorable à la légalisation de l’euthanasie. / PHOTO DAVID ROSSI

Bruno Genzana, conseiller régional, est venu féliciter les douze
élèves pour ce "magnifique geste de solidarité". / PHOTO P.-A.L

"Si je lance ce plan, c’est
parce que je vous respecte"
L’état-major de 13 Habitat était hier à Val-Plan (13e), l’une des premières
cités qui bénéficiera d’un plan de rénovation à 4 milliards d’euros sur 18 ans

SANTÉ

L’hôpital Saint-Joseph
fait peau neuve

Martine Vassal et Marie-Pierre Fabre étaient présentes pour
inaugurer les travaux de l’hôpital. / PHOTO SO.B.
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